

Escala Crítica/Diario Presente, Ventanasur, Horay20noticias, Avance

*Serán 12 mil 500 cuestionarios por Morena en todo el país *Sólo 250 en Tabasco, si las muestras son representativas de la población

*Siete estados del país concentran la mitad de los potenciales electores

Víctor M. Sámano Labastida

MORENA Y EL BLOQUE opositor enfrentan la selección de sus candidaturas para la elección presidencial del 2024 desde dos perspectivas distintas: mientras que los del Frente tripartita (PRI, PAN, PRD) requieren un representante que les asegure el mayor número de votos, la coalición gobernante tiene la estructura y la fuerza del poder para ganar la elección, por lo que hacerlo tendría que escoger quién verdaderamente asegura la continuidad (y profundización) de la denominada Cuarta Transformación.

Comentamos aquí aquella atinada reflexión en torno a cómo un partido u organización se ve ante el desafío de postular a alguien que arrastre votos o a quien asegure un proyecto.

QUÉ Y CÓMO ESCOGER

CITO NUEVAMENTE lo expresado por Enrique González Pedrero: “Es un lugar común considerar que no puede haber democracia cuando existe un partido tan fuerte como el PRI en Tabasco (se refería a los años ochenta, y ahora habrá que aplicarlo a Morena, nota mía), porque la democracia consiste en la alternancia de los partidos en el poder. Pero, no por común, la tesis es menos falsa. Como lo es, también, deducir de esta premisa la conclusión de que hay que hacer crecer artificialmente a la oposición. O bien, que hay que esperar a que ésta se fortalezca para, entonces, empezar a hablar de democracia”.

Y remataba con una puntualización muy actual: “Cuando un partido tiene una probabilidad mucho mayor de ganar en las urnas que la de sus contrincantes, las expectativas de la gente cambian radicalmente: no se discute entonces tanto la etiqueta política, sino quién tiene –y sobre todo QUIEN NO TIENE - los suficientes méritos para llevarla”. Esto es: quién verdaderamente representa un proyecto y quien sólo se propone como opción personal. (EGP, “Una democracia de carne y hueso”, 1987)

Me parece que esto es lo que ocurre actualmente y sobre esto deberá ser la decisión estratégica de los dos bloques que competirán en las elecciones del 2024: es la persona o el proyecto.

Considero que el bloque opositor ha puesto especial énfasis en la persona, al grado tal Beatriz Paredes (PRI) es presionada para dejar la ruta despejada a Xóchitl Gálvez (PAN), mediáticamente la aspirante que aparece como la que más votos le allegará al Frente Amplio. De hecho, el dirigente del PRI Alejandro Moreno prácticamente anunció el retiro unilateral de Paredes.

Por su parte, el bloque gobernante, aunque abrió una larga campaña de personalidades, lo que el presidente López Obrador puso en juego es quién “sí representa” a lo que él concibe como la Cuarta Transformación. Y cada una de las cuatro propuestas de Morena tiene su historia en el movimiento: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo Monreal.

Gerardo Fernández Noroña y Manuel Velasco fueron “invitados” por la coalición que tienen PT y PVEM.

Las cartas, pues, están sobre la mesa.

MUCHOS ANUNCIOS Y CONFUSIÓN

EN ESTOS DÍAS escuché con frecuencia la pregunta de dónde hay que acudir para responder a la encuesta de Morena, o también a la que aplicará el Frente opositor. Aún existe confusión sobre el mecanismo, pero no sólo entre la gente común, sino aún entre quienes tienen algún cargo partidista. No disponen de información sobre cuántas y cómo se aplicarán las encuestas. Las dudas fueron parcialmente atendidas el lunes 28 de agosto en una conferencia que ofrecieron Mario Delgado y Alfonso Durazo, de la dirigencia de Morena.

La consulta de Morena será domiciliaria, del 28 de agosto al 3 de septiembre. Este columnista hizo un ejercicio sencillo y preguntó a varios militantes de Morena cuántas personas serán consultadas; esto es, cuántas encuestas se aplicarán en todo el país: unos afirmaron que 15 mil en total, otros que 12 mil 500 y otros más que 7 mil 500. La dirigencia de Morena ordenó secrecía para evitar presiones e intentos de sabotaje.

Según aclaró Mario Delgado, se aplicarán 12 mil 500 cuestionarios en todo el país; 2 mil 500 por cada una de las casas encuestadoras elegidas en un sorteo y otros 2 mil 500 por la compañía elegida por Morena. Los datos serán procesados durante el 4 y 5 de septiembre.

Lo técnica tiene impacto político. Lo invito al siguiente ejercicio:

De aplicarse 12 mil 500 cuestionarios, se entiende que se haría en los 32 estados del país y de manera proporcional a la población. Por tanto, no será el mismo número de encuestas para cada entidad federativa. Pensemos entonces que teniendo Tabasco el equivalente al 2 por ciento de la población nacional, proporcionalmente equivaldría a aplicar en la entidad 250 cuestionarios. Esto es: sólo se visitarán en Tabasco 250 domicilios.

Morena: seleccionar quién representa la 4T; Frente Opositor: quién le da más votos

Escrito por Editor

Martes, 29 de Agosto de 2023 13:15 -

Si este ejercicio cubriera los 17 municipios, entonces la tercera parte de los cuestionarios se utilizarían en Centro que tiene 683 mil habitantes de una población total de 2 millones 400 mil. Los otros municipios que acapararían las papeletas serían Cárdenas, Comalcalco y Huimanguillo. Esta, por supuesto es una especulación, porque puede utilizarse el criterio de la participación electoral histórica.

Lo mismo se puede decir respecto a los estados del país. Tan sólo cinco suman el 40 por ciento de la población: Edomex (13.5%), Cdmx (7,3%), Jalisco (6,6%), Veracruz (6.4%) y Puebla (5,2%). Si a estos sumamos Guanajuato y Nuevo León, tenemos casi el 50% del total en únicamente siete entidades.

AL MARGEN

TODOS CUENTAN, por supuesto. Sobre todo en una competencia cerrada. Pero...
(vmsamano@hotmail.com)